

## PEMBERDAYAAN MASYARAKAT DESA UNTUK PEMBENAHAN LINGKUNGAN SERTA MENINGKATKAN PEREKONOMIAN DITENGAH PANDEMI COVID 19

<sup>1</sup>KUNARSO, <sup>2</sup>ARYA PERMANA AJI, <sup>3</sup>ADELLA RISKY

<sup>1</sup>Fakultas Hukum, Ilmu Hukum, <sup>2</sup>Fakultas Hukum,

Ilmu Hukum, <sup>3</sup>Fakultas Ekonomi dan Bisnis,

Universitas Bhayangkara Surabaya

Jl. Ahmad Yani No. 114 Surabaya

e-mail : <sup>1</sup>cakkun17@gmail.com, <sup>2</sup>permanap121@gmail.com, <sup>3</sup>adellarisky@gmail.com

### ABSTRAK

*Kegiatan kuliah kerja nyata (KKN) merupakan kegiatan rutin mahasiswa sebagai bagian proses pendidikan yang dilakukan dengan cara memberikan pengalaman belajar kepada mahasiswa untuk hidup di tengah-tengah masyarakat diluar kampus dan secara langsung mengidentifikasi serta menangani masalah pembangunan yang dihadapi. Hal ini berhubungan dengan pembinaan mahasiswa sebagai Agent oh Change yang berperan dalam pengembangan dan peningkatan kemampuan masyarakat sekaligus memberikan wacana dan solusi membangun lingkungan sekitar dan negara, melalui proses belajar sesuai dengan bidang keprofesian yang dimiliki. Pada program KKN tahun 2021, mahasiswa dibagi menjadi beberapa kelompok yang tersebar secara acak di beberapa kabupaten di Jawa Timur. Kelompok kami terjun di Desa Punggul, Kecamatan Gedangan, Kabupaten Sidoarjo, Provinsi Jawa Timur. Penyelenggaraan KKN Universitas Bhayangkara Surabaya Tahun 2020/2021 ini merupakan implikasi logis dari keharusan bagi mahasiswa melaksanakan pengabdian kepada masyarakat sebagai salah satu bagian Tri Dharma Perguruan Tinggi (Dharma Pendidikan, Dharma Penelitian, Dharma Pengabdian Masyarakat). Kegiatan ini memberikan kesempatan kepada mahasiswa untuk menjadi motivator dalam pemberdayaan masyarakat beserta berbagai potensi agar nantinya masyarakat dapat mengembangkan daerahnya secara mandiri. Metode yang dilakukan dalam pelaksanaan program kerja antara lain adalah membentuk suatu hubungan antara pihak perguruan tinggi dengan pemerintah dan masyarakat setempat. Adapun program kerja kami yang pertama adalah memberi penyuluhan tentang bahaya narkoba kepada anak-anak Desa Punggul.*

Kata kunci : *penyuluhan, penghijauan, lingkungan, dan sosialisasi.*

## 1. PENDAHULUAN

Mahasiswa adalah salah satu media yang dapat dipercaya sebagai penyalur ilmu kepada masyarakat melalui program Kuliah Kerja Nyata (KKN) dengan pengalaman belajar serta memberikan pengalaman mahasiswa untuk berinteraksi dengan masyarakat di luar lingkungan kampus yang juga secara langsung dapat mengidentifikasi masalah-masalah serta membantu menangani permasalahan yang dihadapi masyarakat dengan mengangkat suatu program yang mahasiswa dapat ambil agar dapat diterapkan dengan baik dan benar di kehidupan masyarakat tersebut.

Kuliah Kerja Nyata (KKN) sebagai salah satu bentuk kegiatan pengabdian kepada masyarakat oleh mahasiswa yang diselenggarakan oleh perguruan tinggi dan universitas yang dilakukan dibawah bimbingan Dosen (DPL) yang turut serta difasilitasi oleh pemerintah daerah dalam mengamalkan ilmunya ke dalam masyarakat baik di bidang pengetahuan, teknologi, dan seni yang dilakukan secara ilmiah di Perguruan Tinggi dan melembaga sampai terjun ke masyarakat baik di bidang ekonomi, sosial, dan pemerintahan. Penyelenggaraan KKN Universitas Bhayangkara Surabaya Tahun 2020/2021 ini merupakan implikasi logis dari keharusan bagi mahasiswa melaksanakan pengabdian kepada masyarakat sebagai salah satu bagian Tri Dharma Perguruan Tinggi (Dharma Pendidikan, Dharma Penelitian, Dharma Pengabdian Masyarakat). KKN ini bersifat Tematik, KKN Tematik adalah Kuliah Kerja Nyata yang berorientasi pada program kegiatan yang berfokus pada bidang tertentu sesuai dengan permasalahan di desa (kemasyarakatan). KKN Tematik berbasis Problem Solving untuk memecahkan masalah dengan tema tertentu sehingga kegiatan mahasiswa berfokus untuk mengatasi masalah tertentu dan untuk mencapai target tertentu di masyarakat.

Saat ini Indonesia sedang tidak baik-baik saja. Di karenakan cuaca yang sangat ekstrim di berbagai bagian Indonesia. Ditambah dengan lokasi KKN Kelompok 076 ini yang berdekatan dengan pabrik/home industri yang diadakan daerah perkampungan yang tepatnya di Desa Punggul yang terkenal dengan istilah Kampung Topi. Berdasarkan hasil survey kelompok kami memutuskan untuk mengambil lokasi pelaksanaan kegiatan KKN Tematik yang dilaksanakan para mahasiswa tingkat semester akhir universitas bhayangkara sebagai perwujudan Tri Dharma Perguruan Tinggi yang berada di Desa Punggul, Kecamatan Gedangan, Kabupaten Sidoarjo. Dengan ini mahasiswa bertujuan untuk meningkatkan penghijauan dan pembenahan desa dengan membantu pengelolaan tanaman untuk penghijauan kembali dilingkungan masyarakat sekitar. Dan juga mahasiswa dapat mengajarkan cara penanaman dengan cara pengelolaan tanaman toga. Terkait hal ini mahasiswa mengangkat salah satu program kerja yakni membantu masyarakat untuk melaksanakan kegiatan penghijauan dengan menanam toga yang nantinya akan dijual/dikonsumsi pribadi bagi masyarakat tersebut.

Tujuan akhir KKN ini nantinya adalah membantu masyarakat desa dalam hal penghijauan kembali dengan memanfaatkan hasil tanaman toga mereka untuk mengurangi polusi disekitar. Berangkat dari budaya penanaman bahan toga dan upaya kelompok 076 untuk membantu keselarasan di Desa Punggul secara nyata di lapangan menjadi penting untuk melaksanakan

serangkaian program yang bersifat perlu dan harus dilaksanakan. Dalam pembuatan serangkaian program kerja yang dilaksanakan selama kurang lebih 2 bulan dari bulan Mei sampai dengan bulan Juli 2021 dan program KKN ini melibatkan Karang Taruna desa Punggul beserta perangkat desa sebagai pelaksanaan kegiatan KKN dengan mengangkat basis kearifan lokal yang dimiliki oleh Desa Punggul dibuat sesuai dengan tema yang diusung yaitu *“PEMBERDAYAAN MASYARAKAT DESA UNTUK PEMBENAHAN LINGKUNGAN SERTA MENINGKATKAN PEREKONOMIAN DITENGAH PANDEMI COVID 19”*.

## **2. BAHAN DAN/ATAU CARA KERJA**

Pada Kuliah Kerja Nyata (KKN) yang memiliki tema “Pemberdayaan Masyarakat Desa Untuk Pembenahan lingkungan serta Meningkatkan perekonomian di tengah Pandemi Covid19 ” yang di adakan di Desa Punggul, Kecamatan Gedangan, Kabupaten Sidoarjo, Provinsi Jawa Timur. Kegiatan ini dilakukan selama 8 hari yang dimulai pada Sabtu 29 Mei 2021- Minggu 27 Juni 2021 dan kami menerapkan ada 8 program kerja yang telah direalisasikan. Yang mana pada setiap program kerja yang kami lakukan memilih bahan dan / cara kerja tersendiri untuk dapat mengerjakan program kerja , adapun program kerja tersebut yaitu:

### **1. Pembukaan dan Santunan bersama dengan Anak Yatim**

Kegiatan pembukaan dan santunan bersama dengan anak yatim ini dilakukan karena kami ingin berbagi dengan anak yatim. Semoga bantuan dari kami dapat bermanfaat.

### **2. Membantu Masyarakat untuk Membersihkan Lingkungan Desa**

Kegiatan membersihkan lingkungan desa agar lebih rapih dan bersih supaya tidak ada sampah berserakan yang menyebabkan penyakit dan bau yang tidak sedap .

### **3. Membantu Pengecatan Gang dan Jembatan**

Kegiatan pengecatan Gang dilakukan di jembatan Desa Punggul agar terlihat lebih terlihat terawat. Pengecatan ini menggunakan cat besi warna hitam untuk pembatas jembatan. Untuk gapura bagian bawah kami memberikan cat berwarna hijau. Dan untuk tembok gapura kami memberikan cat berwarna hitam seperti warna aslinya.

### **4. Adanya Kegiatan Penghijauan Lingkungan**

Kegiatan penghijauan lingkungan di balai Desa Punggul ini bertujuan untuk melestarikan keasrian desa yang mayoritas warganya suka bercocok tanam. Kami dibantu ibu-ibu PKK dan untuk menanam beberapa bunga yang belum ada. Karena akan diadakan lomba tingkat kecamatan.

### **5. Memberikan Penyuluhan terhadap anak-anak tentang Narkoba dan HIV AIDS**

Kegiatan ini dilakukan dengan tujuan untuk memberitahu tentang bahaya narkoba dan dampak dampak yang akan terjadi setelah mengkonsumsi narkoba agar dapat dicegah sedini mungkin. Penyuluhan ini bukan hanya untuk anak-anak saja bahkan ada beberapa ibu-ibu yang ikut serta dalam kegiatan penyuluhan ini.

## **6. Sosialisasi Pemanfaatan tanaman Toga bagi Masyarakat Desa**

Kegiatan ini dilakukan di Desa Punggul yang mana program kerja ini dilakukan oleh semua anggota KKN Tematik untuk mensosialisasikan kepada ibu-ibu tentang jenis-jenis tanaman toga beserta manfaatnya. Karena bertepatan dengan lomba yang diadakan setiap tahunnya oleh Kecamatan Gedangan.

## **7. Kerja bakti pembersihan Balai Desa**

Kegiatan ini dilakukan di Desa Punggul yang mana program kerja ini dilakukan oleh semua anggota KKN Tematik dan dibantu dengan warga desa untuk membersihkan sampah-sampah plastik, daun yang berguguran, membersihkan kolam ikan, menebang pohon, memersihkan rumput, dll. Dengan menggunakan alat seadanya kami bergotong- royong untuk membersihkan lingkungan sekitar agar terlihat lebih bersih, asri dan indah.

## **8. Pembuatan Sampah di Balai Desa Punggul**

Pembuatan sampah ini dilakukan dengan tujuan agar balai desa tetap bersih dan terjaga agar warga dapat membuang sampah yang telah kami sediakan. Karena sebelumnya kondisi tempat sampah yang tidak layak menyebabkan sampah menjadi bececeran dan tidak membuang sampah sesuai pada tempatnya.

## **9. Pemasangan Handsanitizer**

Pemasangan handsanitizer ini bertujuan untuk menjaga kebersihan dan kesehatan warga untuk selalu membiasakan diri menggunakan handsanitizer setelah melakukan kegiatan apapun agar terhindar dari paparan virus Covid-19.

## **10. Penyerahan sertifikat secara simbolis kepada kepala desa punggul serta penutupan kegiatan KKN**

Penyerahan sertifikat secara simbolis ini menjadi akhir dari rangkaian kegiatan KKN kami dimana seluruh rangkaian kegiatan telah kami selesaikan. Pada kesempatan ini penutupan KKN dihadiri oleh perwakilan perangkat desa serta Ibu PKK yang mendukung kegiatan kami.

Selanjutnya yaitu, terkait cara kerja pelaksanaan kegiatan KKN Tematik secara keseluruhan terdiri dari 3 tahap sebagaimana yang digambarkan sebagai berikut:

### **1. Persiapan**

Prosedur Kerja :

- a) Melakukan survey untuk mengetahui situasi dan kondisi yang ada di desa tersebut,
- b) Melakukan kerja sama dan perijinan kepada kepala desa dan perangkat yang terkait untuk diadakannya kegiatan yang kami lakukan,
- c) Persiapan anggota KKN untuk pelaksanaan program kerja,
- d) Pembagian jobdisk kepada anggota sesuai dengan kemampuan masing-masing.

## 2. Pelaksanaan

Prosedur Kerja :

- a) Mempersiapkan serta mengeksekusi semua hasil persiapan selama ini dengan baik dan sesuai prosedur yang telah dibuat
- b) Kerja sama team yang baik agar menghasilkan suatu proker yang sesuai dengan keinginan bersama.

## 3. HASIL PELAKSANAAN

### Pembukaan dan Santunan bersama dengan Anak Yatim



(Gambar 1. Pembukaan dan Santunan bersama Anak Yatim)

Pembukaan kegiatan secara simbolis dengan Pomotongan Nasi tumpeng dan santunan bersama dengan anak yatim.

### Membantu Masyarakat untuk membersihkan Lingkungan Desa



(Gambar 2. Proses membersihkan rumput)

Membersihkan lingkungan ini berkaitan dengan akan diadakannya lomba penghijauan antar kecamatan

### Membantu Pengecatan Gang dan Jembatan



(Gambar 3. Kegiatan pengecatan gang dan jembatan)

Kegiatan pengecatan gang dan jembatan ini bertujuan untuk menjadikannya lebih terlihat bersih dan terawat dari yang sebelumnya.

### Adanya Kegiatan Penghijauan Lingkungan



(Gambar 4. Kegiatan penghijauan)

Kegiatan penghijauan ini bertujuan untuk melestarikan keasrian Desa Punggul agar lebih sejuk dan terlihat indah.

### Memberikan Penyuluhan terhadap bahaya Narkoba



(Gambar 5. kegiatan penyuluhan terhadap anak-anak tentang bahaya narkoba)

Penyuluhan ini bertujuan untuk memberikan pengetahuan seputar bahaya narkoba

### Sosialisasi Pemanfaatan tanaman Toga bagi Masyarakat Desa



(Gambar 6. Kegiatan sosialisasi pemanfaatan tanaman toga)

Melakukan sosialisasi tentang manfaat tanaman toga kepada ibu-ibu PKK Desa Punggul

### Kerja bakti pembersihan Balai Desa



(Gambar 7. Proses Pemasangan Larangan Membuang Sampah Sembarangan)

Membersihkan balaidesa Punggul untuk membuat lingkungan tersebut menjadi lebih bersih dan terawat

### Pembuatan Sampah di Balai Desa Punggul



(Gambar 8. Proses pembuatan sampah di Balai Desa Punggul)

Proses pembuatan sampah di Balai Desa Punggul ini ditujukan untuk memperbaiki tempat pembuangan sampah.

### Pemasangan Handsanitizer



(Gambar 9. Proses pemasangan handsanitizer)

Pemasangan handsanitizer ini bertujuan untuk menjaga kebersihan warga agar terhindar dari bakteri dan virus covid 19.

### Penyerahan sertifikat secara simbolis kepada kepala desa punggulserta penutupan kegiatan KKN



(Gambar 10. Proses penutupan KKN)



#### **4. PEMBAHASAN**

Dari beberapa program kerja yang telah terlaksana, terdapat beberapa point penting sebagai wujud ringkasan dari hasil kegiatan pengabdian kepada masyarakat Desa Punggul Kecamatan Gedangan. Pada pembahasan ini mengenai hasil pelaksanaan program kerja yang telah dirancang sebelumnya.

##### **1. Pembukaan dan Santunan bersama dengan Anak Yatim**

Kegiatan pembukaan dan santunan bersama dengan anak yatim ini dilakukan untuk saling berbagi terhadap sesama untuk meningkatkan rasa syukur kami terhadap Allah SWT.

##### **2. Membantu Masyarakat untuk membersihkan Lingkungan Desa**

Kegiatan membersihkan lingkungan desa agar lebih rapih dan bersih supaya tidak ada sampah berserakan yang menyebabkan penyakit dan bau yang tidak sedap

##### **3. Membantu Pengecatan Gang dan Jembatan**

Kegiatan pengecatan Gang dilakukan di jembatan Desa Punggul agar terlihat lebih terlihat terawat. Pengecatan ini menggunakan cat besi warna hitam untuk pembatas jembatan. Untuk gapura bagian bawah kami memberikan cat berwarna hijau. Dan untuk tembok gapura kami memberikan cat berwarna hitam seperti warna aslinya.

##### **4. Adanya Kegiatan Penghijauan Lingkungan**

Kegiatan penghijauan lingkungan di balai Desa Punggul ini bertujuan untuk melestarikan keasrian desa yang mayoritas warganya suka bercocok tanam. Kami dibantu ibu-ibu PKK dan untuk menanam beberapa bunga yang belum ada. Karena akan diadakan lomba tingkat kecamatan.

##### **5. Memberikan Penyuluhan terhadap anak-anak tentang Narkoba dan HIV AIDS**

Kegiatan ini dilakukan dengan tujuan untuk memberi tahu kepada mereka tentang bahaya narkoba dan dampak yang akan dialami setelah mengonsumsi narkoba agar dapat dicegah sedini mungkin. Penyuluhan ini bukan hanya untuk anak-anak saja bahkan ada beberapa ibu-ibu yang ikut serta dalam kegiatan penyuluhan ini.

##### **6. Sosialisasi Pemanfaatan tanaman Toga bagi Masyarakat Desa**

Kegiatan ini dilakukan di Desa Punggul yang mana program kerja ini dilakukan oleh semua anggota KKN Tematik untuk mensosialisasikan kepada ibu-ibu tentang jenis-jenis tanaman toga beserta manfaatnya. Serta bertukar ilmu dengan warga Desa Punggul.

### **7. Kerja bakti pembersihan Balai Desa**

Kegiatan ini dilakukan di Desa Punggul yang mana program kerja ini dilakukan oleh semua anggota KKN mulai dari membersihkan kolam ikan, menevang pohon, membuang sampah, membersihkan rumput, dll. Agar Balai Desa terlihat lebih bersih dan terhindar dari penyakit.

### **8. Pembuatan Sampah di Balai Desa Punggul**

Pembuatan sampah ini dimaksudkan kepada seluruh warga Desa Punggul agar membuang sampah pada tempatnya. Karena sebelumnya kami mengamati di sekitar Balai Desa tidak ditemukan tempat sampah yang layak.

### **9. Pemasangan Handsanitizer**

Kami mengajak seluruh warga desa untuk memulai hidup sehat dimuali dengan membersihkan tangan dengan handsanitizer sebelum atau sesudah melakukan aktivitas.

### **10. Penyerahan Sertifikat secara Simbolis Kepada Kepala Desa Punggul serta Penutupan Kegiatan KKN**

Kegiatan penutupan dan penyerahan Sertifikat/Cindramata secara simbolis kepada Kepala Desa merupakan ucapan terima kasih kepada seluruh masyarakat Desa Punggul atas diterimanya kami melaksanakan Kegiatan KKN di Desa Punggul.

## **5. KESIMPULAN**

Pelaksanaan Kegiatan Kuliah Kerja Nyata di Desa Punggul Kecamatan Gedangan Kabupaten Sidoarjo yang dilaksanakan pada tanggal 30 Mei 2021 - 29 Mei 2021 merupakan serangkaian kegiatan yang saling berhubungan antara koordinator dan tim pelaksana. Dari kegiatan – kegiatan yang telah terlaksana dapat diambil kesimpulan sebagai berikut :

- Meskipun ada beberapa kendala, semua rencana kerja dapat berjalan dengan lancar, namun semua anggota yang berpartisipasi dapat mengatasi kendala tersebut. Kegiatan rencana kerja dilakukan pada pagi, siang, sore, atau di luar jam tersebut. Pelaksanaan rencana ini tidak terlepas dari kerjasama antar desa kecil, kerjasama antar desa, dan kerjasama antara mahasiswa proyek KKN Desa Punggul. nah, jadi penampilan mereka juga sangat membantu kegiatan kami, dan mereka juga sangat berterima kasih kepada kami karena telah membuat kegiatan KKN kami berjalan dengan lancar hingga akhir kegiatan.
- Tema Keberhasilan proyek KKN pada akhirnya akan tercapainya saling menguntungkan antara mahasiswa dan masyarakat sekitar Desa Punggul. Keberhasilan proyek kami tidak terlepas dari kontribusi masyarakat lokal yang dapat membantu kegiatan kami. Bagi mahasiswa, sisi positifnya dapat meningkatkan kepedulian masyarakat terhadap lingkungan sekitar dan memperluas aktivitas mahasiswa dalam kehidupan sosial, sedangkan bagi masyarakat sekitar dapat terus mengembangkan dan mempertahankan hasil yang telah kita

capai di Desa Punggul. Karena semua yang kita lakukan di Desa Punggul akan kembali ke masyarakat desa setempat.

## UCAPAN TERIMA KASIH

Kegiatan KKN Tematik (Kuliah Kerja Nyata) dengan tema “Pemberdayaan Masyarakat Desa Untuk Pembenahan lingkungan serta Meningkatkan perekonomian di tengah Pandemi Covid 19 ” ini terselenggara karena adanya fasilitas yang telah diberikan oleh Universitas Bhayangkara Surabaya melalui proses pra KKN , proses tersebut dimulai dengan pembukaan dan sampai dengan penutupan. Dengan terlaksananya kegiatan ini sesuai dengan rundown yang telah dibuat dan juga tak lepas tangan dari Dosen Pembimbing Lapangan kami, Kunarso, S.H., M.Hum.

Terima kasih juga kepada :

1. Rektor Universitas Bhayangkara Surabaya beserta jajarannya,
2. Lembaga Penelitian dan Pengabdian Masyarakat (LPPM),
3. Bapak Fathur Rohman selaku Kepala Desa Punggul Gedangan, sidoarjo,
4. Seluruh warga Desa Punggul Gedangan, sidoarjo,

Dan tidak lupa juga berterima kasih kepada seluruh anggota KKN yang telah meluangkan waktu, tenaga, dalam berpartisipasi dalam kegiatan KKN yaitu Ketua: Arya Permana Aji (Hukum-2018); Wakil Ketua : Naufal (FEB-2018); Sekretaris 1: Diyas Nanda S. (FEB-2018); Sekretaris 2: Adella Risky. (FEB-2018); Bendahara: Risma Dwi A R. (FEB-2018); Kordinator Lapangan: Vira Choirun Nisa (FEB-2018); Koordinator Sie Acara : Dita Citra Laksana ( Hukum-2018); Anggota Sie Acara : M. Iqbal Pangestu ( Hukum-2018); Koordinator Sie Perlengkapan : Fadsa Laksana Surya (Hukum-2018); Anggota Sie Perlengkapan : Gil Andika A. (Hukum-2018); Anggota Sie Perlengkapan : Yoga Sendhy P. (FEB-2018); Koordinator Pubdekdok : Dandi Setiawan (Hukum-2018); Anggota Pubdekdok: Anisa Alivia (FEB-2018); Koordinator Konsumsi : Gessela Anandis (FEB-2018).

## DAFTAR PUSTAKA

- [1]. Sumber Foto Kegiatan “DekDok KKN Tematik (2021). Kel 076”. Desa Punggul, Kecamatan Gedangan, Kabupaten Sidoarjo

